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进亚运 电竞在改变

“经过 10 多年的努力，一步步走
近亚运会的舞台，我觉得很兴奋，对于
未来充满憧憬。”腾讯游戏副总裁、腾讯
电竞总经理侯淼说。

杭州亚运会设置了 7 个电子竞技项
目，其中英雄联盟、王者荣耀（亚运版）、和
平精英（亚运版）和FIFA Online 4等4个
项目是由腾讯自研或代理的。当天的峰
会上，4个项目的国家集训队队员和教练
身着印有五星红旗的队服一同宣誓，表
达了捍卫竞技公平、反兴奋剂、全力以
赴、为国争光的决心。

进入杭州亚运会的电竞项目大都拥
有广泛的用户基础，其中不少项目也有
各自的国家、洲际乃至世界级赛事。但
进入亚运会这样一个综合性运动会，电
竞项目在适应和改变——一方面要让热
衷传统体育的观众看得懂、觉得精彩，
另一方面要与亚运会项目的规范对接、
实现公平竞技。

“更高规格的舞台，要求我们用更高
水平的能力去应对，让大家看到中国电
竞行业的能力和风貌。”侯淼说，针对亚
运会的新要求，腾讯在项目的专属版本
开发、相关技术服务、国家队推荐选拔
与培训等领域进行配合和支持，做好相
关工作。

据介绍，和平精英（亚运版）以现实
体育项目为参考，在线上还原空中跳伞、
射击打靶等多种竞技项目；王者荣耀（亚
运版）在对局场景中添加了诸多杭州与亚

运的文化元素；英雄联盟项目集训队规
划了 3 轮集训，并认真学习反兴奋剂知
识，全力做好备战。

见机遇 “入亚”成节点

“亚洲电子竞技已成为蓬勃发展的
产业，释放出巨大潜力，并将不同背
景、文化和国家的人连接起来。”全国青
联副主席、亚洲电子体育联合会主席霍
启刚说。

“电竞入亚”不仅让中国电竞产业为
之一振，也让亚洲和全球电竞从业者看
到机遇。峰会期间发布的《2023 亚洲电竞
运动行业发展报告》（下称“报告”）显示，
以“电竞入亚”为关键节点，全球电竞运
动产业正以高增速发展，电竞产业从市
场自发转向国家引导，并持续创造消费
增量。

“欧盟、美国、俄罗斯、沙特、瑞
典、阿联酋、澳大利亚等多个国家和
组织，纷纷认可电竞在其本国和地区
经济发展中的战略价值，这为电竞产
业的国际化发展提供了重要契机。”中
国音像与数字出版协会第一副理事长
张毅君说。

报告显示，在亚洲地区，东亚是电
竞产业发展最成熟的地方。与此同时，
东南亚、中东也进入了电竞产业快速发
展期。

沙特电竞协会主席费萨尔·本·班达
尔王子说，沙特在该国“2030愿景”计划中
提出了建成“世界电竞中心”的目标。他表
示，希望加强沙中两国在电竞行业的交

流，为全球电竞发展合作提供参考。
“在哈萨克斯坦，也有很多人对电竞

有误解，他们认为电竞不是正规的体育
项目。”哈萨克斯坦电竞协会执行董事卡
兹比克·占加济耶夫说，希望该国运动
员在亚运会上展现风采，改变人们对
电竞的看法，让电竞产业在哈萨克斯
坦实现进一步发展。

报告显示，中国在“电竞产业区域发
展指数”中排名第一，在城市集群效应、
政策扶持等维度上均处于领先地位。广
东省深圳市文化广电旅游局副局长陈绍
华介绍，深圳将从加强电竞内容创作、
培育电竞市场主体、打造电竞赛事和活
动体系、优化电竞产业发展环境等方面
入手，力争用 3 年左右的时间，建设成
为引领粤港澳大湾区、辐射全国、面向
世界的国际电竞之都。

盼首金 杭州圆梦想

“我常常在电竞运动员身上看到年轻
时的自己。我想告诉他们，运动员是一
个幸福的职业，让年轻人有机会为了自
己的热爱和梦想拼尽全力，祝福你们在
亚运会上圆梦首金。”峰会上，中国奥运首
金获得者许海峰说。

亚运电竞首金在望，电竞行业充满
乐观情绪。几年前，许多人对于电竞入
亚、入奥等话题仍小心翼翼。而今，随
着电竞在全球的发展，更多人开始展望

“更快、更高、更强——更团结”的未来。
今年 6 月，国际奥委会旗下首个以

电竞命名的线下赛事——首届奥林匹克

电子竞技周在新加坡举行，10个项目均
围绕虚拟体育项目展开角逐。而在不久
前，电子竞技已确认将继续留在 2026年
日本爱知—名古屋亚运会上。

“电子竞技持续进入亚运会，给行
业带来了可持续发展的信心。”侯淼说，

“电竞比赛在不同的国家和地区举行，
会为行业增添不一样的元素、注入新的
力量。”

杭州亚运会筹办期间，霍启刚推动
亚洲电子体育联合会发起了亚洲首个电
子体育官方赛事“亚运征途”。他说，该项
赛事明年将升级为“亚洲杯”，并持续探索
和建立亚洲电子竞技标准。

业内人士指出，当电竞与亚运会等
传统赛事完成磨合，建立规则、标准和
体系将成为电竞产业未来的重要课题。
张毅君建议，应加快推进电竞骨干标准
的编制与实施，释放更多的经济文化价
值，构建多元化产业生态。

圆了亚运之梦，电竞产业承载和链
接着更多梦想。峰会上，全球电子竞技
联合会副主席、87 岁高龄的魏纪中上
台，与 23名电竞国家集训队队员和教练
一一握手。多年来，他一直为电竞产业
的健康有序发展鼓与呼，见证了电竞从
被“拒之门外”到“叩开大门”的过程。

正如许海峰所说，电竞正处在一个
挥别过往、展望新生的位置上，而杭
州 亚 运 会 是 电 竞 项 目 自 我 正 名 的 窗
口，会为行业、运动员带来新的发展
机遇。

“我很期待这样的未来，也由衷地希
望其中有你们，也有我。”许海峰说。

首次成为正式项目 国家集训队亮相

电子竞技热盼亚运“首秀”
本报记者 刘 峣

这是一个颇具仪式感的时
刻——7月14日，杭州亚运会电
子竞技项目国家集训队部分成
员在2023全球电竞运动领袖峰
会（下称“峰会”）上亮相宣誓。

从公布名单到集中训练，
再到此次公开亮相，首次入围
亚运会正式项目的电竞正被置
于聚光灯和放大镜之下，热度
持续走高。距离“电竞入亚”的
首秀时刻越来越近，电竞的参
与者和从业者正热情以待，畅
想电竞产业蓬勃发展的未来。

面对对手，敢于亮剑

土耳其女排拥有卡拉库尔特、
巴尔加斯等名将，此前她们在半决
赛中战胜世界排名第一的美国女
排，展现了强劲的实力。

决赛前，中国女排教练组进行
了针对性部署。“我们要靠团队力量
打球，越是面对强手，越要敢于亮
剑，抛开杂念去拼每一个球。”中国
女排主教练蔡斌叮嘱队员们。

首局比赛，中国女排失误较多，
土耳其女排在拦防环节占据优势，
以25∶22先下一城。第二局，中国女
排及时调整状态，抓住对手漏洞，以
25∶22 将大比分扳平。随后的比赛
中，土耳其女排充分发挥进攻优
势，中国女排在网口拦防不力，以
19∶25和16∶25连丢两局。

虽然未能登顶，但中国女排从
东京奥运会的挫折中走出，重新站
上国际比赛的领奖台，提振了全队
的士气。赛后，蔡斌表示，队员们
通过一场场拼搏取得了良好成绩，
值得欣喜。他也坦言，大家在决赛
中背上了想赢的思想包袱，打得有
一点保守。

这场决赛对中国女排备战下
届奥运会具有很大价值。在蔡斌
看来，本届世联赛中国女排的整
体表现虽有起伏，但大家团结一
心，打一场进一步，拼到决赛非
常不易。

中国女排主攻李盈莹、副攻袁
心玥和二传刁琳宇入选了本届世联
赛最佳阵容。“我们现在还处于爬坡
阶段，希望队员们的技战术能力和
比赛经验提升得快一点、再快一
点。”蔡斌说。

晋级之路，一波三折

作为巴黎奥运会资格赛和杭州
亚运会前重要的练兵机会，本届世
联赛的重要性不言而喻。由于规则
变更，世联赛的成绩直接和世界排
名挂钩，绝大多数球队随着比赛进
程的深入，纷纷派出全主力阵容，
竞争激烈。

3站分站赛，中国女排经历过
6 场连胜，也遭遇过 4 场连败，凭
借最后阶段的两场连胜，以第五名
的成绩拿到总决赛入场券。

站上总决赛赛场，中国女排展
现了极强的求胜心和良好的竞技状
态。1/4 决赛对阵老对手巴西女
排，中国女排的发接、拦防环节发
挥出色，进攻多点开花，以 3∶1
战胜对手。

“去年组队后，我们碰上巴西
队基本都输，今年世联赛首场比赛
和1/4决赛两次战胜巴西队，队员
们的信心大大增强。”蔡斌表示，队
伍更加成熟，碰到困难后的韧劲、
技战术的执行力、各个位置之间的
默契程度均有提升。

半决赛的对手是波兰女排，中
国女排曾在分站赛以 0∶3 失利，但
这一次，姑娘们敢打敢拼，以3∶0胜
出。“我完全沉浸在比赛中，提醒自
己始终保持微笑，怎么开心怎么
打。”李盈莹赛后说。

这种积极的心态，展现了中国
女排的整体气质。决赛中尽管被对
手压制、场面被动，但姑娘们始终
以冲击者的姿态，奋力去拼每一
分。正如蔡斌所说：“世联赛我们打
了15场高质量对抗，队员的成长比
胜负更重要。”

刻苦训练，坚定前行

从 2022 年 2 月组队，中国女排
踏上新征程。扩大选材面、磨合主
力阵容、打造技战术体系……蔡斌
特别强调：“必须在全面的基础上
体现快速多变，包括攻防的全面、
技术的全面等，否则面对强队时会
吃亏。”

去年的世联赛和世锦赛，中国
女排接连取得两个第六名。女排姑
娘们坚定信念，坚持走自己的路。

“我们看清了自己的短板，也对世界
各强队进行了系统摸底，更加明确
奋斗的目标。”蔡斌说。

今年的世联赛，可以明显看到
中国女排的变化。李盈莹攻守更加
平衡、袁心玥提升了拦网针对性、龚
翔宇从伤病中努力恢复、王梦洁后
排防守日渐精进、王云蕗跑位更加
灵活……无论主力还是替补，每个
人都全力以赴。

“队员们很好地完成了任务，困
难的时候相互鼓励，领先的时候毫
不松劲。全队团结一致，打出了不服
输的精气神。”复盘比赛，蔡斌认为
队伍仍有潜力可挖，“在一传、进攻
等环节还有提升的空间，回去后会
认真总结。”

结束了世联赛征程，中国女排
启程回国，将在宁波北仑展开封闭
集训。“巴黎奥运会资格赛争取第一
时间出线，亚运会力争夺冠。”中国
女排的下一个目标已经确定。“巴黎
奥运会越来越近了，我们要把每一
堂训练课利用好，珍惜每一次和强
队交手的机会，无论输赢都要有所
收获。”谈到未来，蔡斌说出8个字：

“只争朝夕，更加努力。”

中国女排获得世界女排联赛亚军

赛场展风采 蓄力再出发
本报记者 郑 轶 李 洋

北京时间7月17日清晨，众多中国球迷守候在屏幕前。大洋彼岸的美国阿灵
顿，中国女排迎来了决战时刻。每一次扣球，每一分防守，牵动人心。

这是2023年世界女排联赛（以下简称“世联赛”，首届赛事于2018年举行）总决
赛的冠军争夺战。经过4局激烈比拼，中国女排以1∶3负于土耳其女排，获得亚军，
这是中国女排征战该项赛事的历史最佳战绩。

从赛前不被看好，到总决赛首次闯入决赛，这支年轻的队伍怀揣勇气与自信，一
步步朝着目标坚定前行。“团结、支持和互补。”中国女排队长袁心玥一语道出队伍不
断进步的密码。

探访大运会主媒体中心

成都大运会主媒体中心北邻东安湖，与开幕式场馆东安
湖体育公园主体育场及火炬塔隔湖相望。来自世界各地的记
者将在此开展大运会采访报道工作，国际大体联新闻委员会
办公室也设在这里。

主媒体中心场馆建筑传承中国传统书院文化，独具特色
的场景设计营造出典雅的东方意境。主媒体中心将融合川蜀
特色，展示蜀锦蜀绣、川剧变脸、四川竹琴、瓷胎竹编等非
遗文化。媒体餐厅提供多种餐饮选择，包括别具巴蜀特色的
美食。

据悉，主媒体中心将于7月25日进入24小时运行，在大
运会期间持续运行30天，是运行时间最长的非竞赛场馆。

图为成都大运会主媒体中心的媒体工作间。
新华社记者 王 曦摄

本报电 （刘硕阳、籍振新） 当地
时间 7 月 16 日晚，为期 5 天的 2023 年
亚洲田径锦标赛在泰国曼谷落下帷
幕。中国田径队共派出 48 名运动员参
加本届亚锦赛，经过 5 个比赛日的比
拼，最终收获8金8银6铜。

本届田径亚锦赛男子、女子 20 公
里竞走项目被安排在当地时间 16 日清
晨进行。在女子组比赛中，2019 年多
哈田径世锦赛铜牌得主杨柳静以1小时
32分 38秒的成绩夺得金牌。在男子组
的比赛中，全国纪录保持者王凯华以1
小时25分30秒的成绩获得银牌。

在当日下午开始的最后一个竞赛
单元中，宋佳媛以18米88的成绩夺得
女子铅球金牌，黄博凯以 5 米 51 的成
绩夺得男子撑杆跳高铜牌。在女子200
米决赛中，李玉婷跑出23秒25的个人
最好成绩，获得铜牌。稍后，随着谢
震业以 20 秒 66 的成绩获得男子 200 米
的第四名，中国队在本届田径亚锦赛
中的比赛全部结束。

在前几日的比赛中，中国队选手
获得 6 枚金牌。2022 年俄勒冈田径世
锦赛冠军冯彬夺得女子铁饼金牌，亚
洲纪录保持者李玲以 4 米 66 的成绩追
平了自己在 2015 年武汉亚锦赛中创造
的女子撑杆跳高赛会纪录，收获个人
第四枚亚锦赛金牌。此外，王琦和赵
杰分别摘得男、女子链球项目金牌，
阿卜杜艾尼·图尔贡夺得男子铁饼金
牌。首个比赛日，由梁小静、韦永
丽、袁琦琦和葛曼棋组成的中国队获
得了女子4×100米接力项目金牌。
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杭州亚运会电子竞技项目杭州亚运会电子竞技项目
国家集训队部分成员亮相国家集训队部分成员亮相。。
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中国队球员中国队球员在比赛中在比赛中。。
陈陈 晨晨摄摄（（新华社新华社发发））


